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La escasez de agua golpea a
los agricultores de la Región de
Coquimbo. Pese a las precipita-
ciones de este invierno, en la zo-
na aseguran que siguen vivien-
do una de las peores sequías de
los últimos años. 

Esta falta de agua en la región
está golpeando a uno de los pro-
ductos más emblemáticos de la
zona y del país: el pisco. Así lo
confirma Egidio Rigotti, presi-
dente de la Cooperativa Agríco-
la Pisquera Elqui Limitada (Ca-
pel), señalando que la crisis hí-
drica ha mermado la producción
de la uva pisquera, que es vital
para este destilado. Rigotti ase-
gura a “El Mercurio” que la pro-
ducción descendió de manera
dramática en los últimos 20
años. “En el año 2000 llegamos a
producir 200 millones de kilos
de uva pisquera, pero en el últi-
mo tiempo hemos ido disminu-
yendo la productividad por es-
tos problemas de sequía”, dice .
“Hoy en día, Capel, por concep-
to de producción de cooperados,
recibió unos 50 millones de kilos
de uva (...); imagina todo lo que
hemos bajado durante estos últi-
mos 20 años, y la proyección ha-
cia el futuro es ojalá mantener
esta productividad”, afirma. 

Tras las lluvias registradas en
el invierno, en Capel indican que
la disponibilidad de agua estaría
asegurada para la próxima tem-
porada; sin embargo, la preocu-

pación aumenta de cara a los si-
guientes años. “Con la lluvia de
este año no hay una solución
permanente. Hoy día la capaci-
dad embalsada de agua y con la
lluvia de este invierno solamen-
te nos dan para la temporada
2024-2025 en la actividad”, sos-
tiene. 

“Seguimos teniendo para el
futuro problemas de sequía, no
tenemos seguridad de que en el
futuro siga precipitando y ca-
yendo nieve que nos pueda ayu-
dar a embalsar agua y tener algo
de tranquilidad en el futuro”,
apunta. En este contexto, Rigotti
advierte que la escasez hídrica
en la Región de Coquimbo ha re-
percutido en una crisis de renta-
bilidad y laboral asociada a la in-
dustria pisquera.“Esta sequía
llegó para quedarse. Es una me-

gasequía, que antiguamente du-
raba alrededor de 2 o 3 años y
después volvía a la normalidad,
pero ahora tenemos una sequía
permanente durante los últimos
10 años”, dice. 

“La actividad se ve disminui-
da por el problema de la sequía
en el futuro, lo que ha afectado
los ingresos que han tenido los
cooperados por concepto del in-
greso de la uva. Esto ha llevado a
rebajar los puestos de trabajo,

porque los ingresos ya no están
dando, y eso también está pro-
vocando una cesantía a nivel en
la Tercera y Cuarta regiones”,
sostiene.

Este problema podría poner
en riesgo la continuidad de algu-
nos productores en la actividad,
dice Rigotti. “Proyectándonos
hacia el futuro, no hay ninguna
tranquilidad. La mayoría de
nuestros cooperados tienen en
promedio sobre 70 años, y los

hijos de cooperados no se pro-
yectan en la agricultura debido a
la disminución de la producción
de (uva pisquera) y porque no se
generan los ingresos para poder
sustentar su continuidad hacia
el futuro”, afirma. 

Asimismo, el presidente de
Capel advierte que, debido a es-
ta crisis hídrica en la zona, algu-
nos de sus productores se han
visto obligados a ajustarse. “En
productores de Capel hay quie-
nes hoy día han tenido que ajus-
tarse y dejar de regar algunas
hectáreas para poder dar priori-
dad a otras hectáreas, para poder
seguir funcionando como agri-
cultores”. 

Medidas

Rigotti comenta que en Capel
han tomado algunas medidas
para enfrentar esta sequía. Preci-
sa que la uva pisquera no es tan
intensiva en el uso de agua como
otras especies, debido a que “el
consumo del agua parte a fines
de septiembre y termina en ma-
yo del año siguiente, puesto que
en invierno comienza el receso”.
Sin embargo, han determinado
“bajar la dotación de la entrega
de agua para todos los agriculto-
res” para poder sobrevivir bajo
este panorama.

“Tenemos que hacer un uso
más eficiente del agua, de acuer-
do al agua que se entrega. Y si es
que tenemos que destinar me-
nos hectáreas al cultivo, vamos a

tener que restringirlo para po-
der seguir trabajando”, dice.

Rigotti señala que los coopera-
dos de Capel están aplicando me-
didas para tener un uso más efi-
ciente del agua, a través de la pos-
tulación a subsidios de riego tec-
nificado que entrega el Gobierno.
Asimismo, la firma presentó ante
el Servicio de Evaluación Am-
biental (SEA) una consulta de
pertinencia sobre la “baja de ope-
raciones de la Planta Agroindus-
trial Sotaquí”. En el documento,
expresa la voluntad de la socie-
dad para suspender temporal-
mente una serie de procesos del
recinto ubicado en la comuna de
Ovalle (Limarí) “generada por la
condición de sequía imperante
desde hace más de 12 años”. Lo
anterior, explica, para ejecutarlos
en otras plantas de la cooperativa
ubicadas en el valle. Así, deten-
drán los procesos de recepción,
molienda, maceración, prensado,
decantación, flotación, filtrado,
fermentación y guarda, todo pa-
ra la elaboración de mostos y vi-
nos.

Si bien el gobierno tiene plani-
ficado realizar la licitación para
una planta desaladora en la Re-
gión de Coquimbo durante este
año, unidad que será destinada
principalmente a consumo hu-
mano, Rigotti señala que esta
disposición “llega tarde” para
enfrentar la escasez hídrica de la
zona. Además, advierte que la
posible entrada en funciona-
miento de esta iniciativa podría
ser entre 7 y 8 años más, debido a
las demoras en sacar adelante
proyectos de inversión en el
país.

Pasaron de producir 200 millones de kilos de fruta de este tipo en el 2000 a solo 50 millones este año:

Capel disminuye a un cuarto su producción
de uva pisquera por sequía

NICOLÁS BIRCHMEIER

En medio de este escenario de escasez de agua, Egidio Rigotti, presidente de la cooperativa, advierte que
algunos productores han debido ajustarse y dejar de regar hectáreas.

mos tres años. Hemos estructu-
rado financiamiento para nues-
tros portafolios a través de es-
quemas de deuda con fondos y
bancos internacionales. La últi-
ma ronda incluyó un crédito de
construcción, un mezzanine
(deuda intermedia), y la emi-
sión de bonos en el mercado de
deuda privada de Estados Uni-
dos”.

—¿Ven que están las certezas
para invertir en Chile?

“Tomando en consideración
las políticas de atracción de in-
versión extranjera que caracte-
rizan a Chile, confiamos en que
el Congreso rechace la inclusión
de recolectar fondos para el
subsidio eléctrico mediante los
ingresos de los PMGD, ya que
hemos visto que esta fórmula
produce dudas de manera
transversal en los parlamenta-
rios. Bajo este escenario, cree-
mos que con el tiempo la incer-
tidumbre ya generada va a bajar
y lograremos nuevamente posi-
cionarnos como el país más
atractivo para inversión en Lati-
noamérica”.

—¿Qué medidas podrían tomar
en caso de que avance esta pro-
puesta?

“Las medidas en caso de que
esto prospere las estamos eva-
luando en conjunto con nues-
tros inversionistas. El análisis
inicial, con la propuesta de cam-
bio de una ley como la ingresa-
da, muestra un default en los
contratos de financiamiento ya
estructurados y en el proceso de
desembolso”.

“Un cambio de este tipo lo en-
tenderíamos como una medida
expropiatoria que no posee sus-
tento jurídico, por cuanto cam-
bios en las reglas del juego una
vez que ya estamos participan-
do en él suponen una afectación
arbitraria que sin duda nos per-
mite analizar medidas en nues-
tra calidad de inversionista ex-
tranjero”.

“Como empresa estamos
100% disponibles para abrirnos
al diálogo. Hemos usado todos
los canales formales para con-
versar con el ministro. Nos pa-
rece sano y necesario el segui-
miento y evaluación de cómo ha
funcionado una política públi-
ca, viendo tanto los costos como
beneficios producto de esta”.

No obstante, la estrategia se
ha encontrado con el polémico
proyecto de subsidios a las
cuentas de la luz, con el que el
Gobierno busca ajustar los in-
gresos de los PMGD, para fi-
nanciar la expansión del benefi-
cio a 4,7 millones de usuarios.
“Esto no solo afecta a las inver-
siones, sino también deja en
muy mal pie en cuanto a con-
fianza para atraer capital a
nuestro país. El ingreso de la
propuesta a la Cámara de Dipu-
tados marcó una reacción en el
mercado en forma inmediata
con transacciones de activos de
energía postergadas, firmas de
nuevos créditos de financia-
miento detenidas y desembolso
de financiamientos existentes
congelados”, advierte Crichton.

—¿Qué les parece el proyecto
que se discute en el Congreso?

“La discusión en torno al pro-
yecto que incrementa el subsi-
dio eléctrico ha puesto el foco
en los PMGD, principalmente
porque el Gobierno no ha sido
capaz de proponer alternativas
reales para su financiamiento”.

“Creemos que quien lidera
este proyecto —el ministro de
Energía, Diego Pardow— tiene
la responsabilidad de encontrar
una solución concreta en esta
materia, y no dimensiona el da-
ño, que va más allá del impacto
directo en contrato de créditos
exis tentes para proyectos
PMGD y que es de mayor peso
aún que este: me refiero a la pér-
dida de credibilidad por parte
de los inversionistas y los ban-
cos en nuestro país, debido a
que por primera vez en Chile
vemos una modificación de este
tipo”.

—¿Cómo afecta a las inversio-
nes que tiene en carpeta Solek
en Chile?

“Vemos afectada de manera
directa la finalización de apro-
ximadamente 144 MW, que ac-
tualmente están en diferentes
fases de construcción y 1.000
MW de proyectos con almace-
namiento, que comenzarán su
construcción durante los próxi-

otros 200 MW propios, que ter-
minarán de entrar en operación
durante el próximo año.

Una segunda fase del plan,
detalla la recientemente nom-
brada CEO de Solek Chile, Step-
hanie Crichton, apunta a con-
vertirse en generadores de ener-
gía de la mano de la construc-
ción de proyectos de mayor
escala, así como también, obras
de almacenamiento, que impli-
ca el desarrollo, construcción y
operación de 1.000 MW adicio-
nales. Estas iniciativas comen-
zarán su tramitación y cons-
trucción en el período 2025-
2027, con una inversión por
US$ 1.000 millones.

Más de 600 MW en desarro-
llo de proyectos de generación
son los que acumula la compa-
ñía de origen checo Solek en
Chile, y más del 80% de esa ca-
pacidad corresponde a centra-
les de menos de 9 MW de poten-
cia instalada, es decir, Pequeños
Medios de Generación Distri-
buida (PMGD). Este segmento
se encuentra en medio del deba-
te producto de los cambios que
busca introducir el Gobierno,
los que rebajan sus ingresos.

El modelo de negocios de la
firma europea consiste en cons-
truir 300 MW para terceros, y

Stephanie Crichton, nueva CEO de Solek Chile y polémica por ingresos de los PMGD:

“Esto no solo afecta inversiones, sino
también deja en muy mal pie en
cuanto a confianza para atraer capital”

La compañía de origen checo se encuentra en pleno desarrollo
de una cartera que considera poner en marcha 1.000 MW de
proyectos renovables.

TOMÁS VERGARA P.

‘‘Un cambio de este tipo lo entenderíamos como
una medida expropiatoria que no posee sustento
jurídico”.
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‘‘La mayoría de
nuestros cooperados
tienen en promedio sobre
70 años, y los hijos de
cooperados no se
proyectan en la
agricultura debido a la
disminución de la
producción”.
................................................................

EGIDIO RIGOTTI
PRESIDENTE DE CAPEL 
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